
������2020 届毕业生小柴在毕业时有去郑州市科技馆工
作的机会，她却选择了回周口市中心医院上班。 她认为，
周口的城市发展潜力巨大， 政府的各项人才引进政策给
广大毕业生提供了就业机会， 这也为她回周发展提供了
契机。

“最近几年，周口的教育、医疗、文娱等各项基础设施
建设不断完善 ，人才队伍扩大 ，综合素质得到显著提升 ，
子女教育、老人养老等现实难题也得到较大缓解。 相比一
线城市长期高压 、高成本 、快节奏的生活 ，在老家周口凭
借自身努力，就可以拥有立足之地 ，边贡献边享受生活 ，
何乐而不为呢？ ”小柴说，“在古代，周口就是一片神奇的
沃土，老子、孔子等先贤都在周口生活过；在当代，周口涌
现出许多优秀的人，洪战辉携妹求学感动中国，女排主力
朱婷为国争光……目前，周口正致力于打造‘道德名城、魅
力周口’，我觉得非常贴合周口的城市内涵和周口人的精
神特质。 ”

“毕业时我选择来到周口工作，一是因为周口离我老
家比较近，有一种天然的亲近感；二是周口的人才‘绿色通
道’真的非常吸引人。 而且周口的交通非常便利，将来平漯
周高铁通车后，我的两个‘家’的距离会越来越近。 ”老家在
漯河的小夏说，来到周口发现，周口人热情、能干，周口菜
好吃、实惠，周口的历史古朴、厚重，他对周口的发展前景
充满信心。

“我认为‘道德名城、魅力周口’和周口非常贴切。 老子
《道德经》历经千年而弥新，是全中国人乃至全人类的精神
宝藏。 此外，逍遥镇胡辣汤、鹿邑县化妆刷都是周口的特色
产业。 ‘酒香也怕巷子深’，我觉得打造‘道德名城、魅力周
口’要把周口的精神特质和产业宣传出去，让其走出河南，
在全国具有影响力。 ”小夏认为，周口人口众多、市场广阔，
未来发展潜力无穷。

沈丘县李寨村村民王伟也认为在家乡务工的日子越来

越有盼头了。 李寨村是中华慈善总会“幸福家园”项目试点
村、全国工商联“万企兴万村”试点村、国家乡村振兴局“产
业振兴”试点村，村里有集体产业，村民不出村就能搞事业、
挣到钱。“之前养殖知识不足，自己干养殖挣不到钱。现在在
村里种蔬菜，有专人上门收购，根本不愁销路。”王伟说，“周
口越发展，对我们普通农户越有利。 ‘道德名城、魅力周口’
能提升我们的城市形象，让我们的蔬菜销路更畅通，我们举
双手赞成。 我们靠自己的双手勤劳致富也是为‘道德名城、
魅力周口’建设贡献力量了。 ”②13

������“提到‘道德名城、魅力周口’，我觉得可以
用一个词来形容周口的城市底蕴及周口人的性

格，那就是‘厚积薄发’。”市民韩女士对记者说，
之所以这样说，一是因为周口的历史厚重，有历
史学家称：中国的历史，一千年看北京，三千年
看西安，五千年看安阳，八千年看淮阳；二是因
为周口农业人口众多、工业基础薄弱、人才外流
严重，要想实现经济腾飞不是一件容易的事情，
但是近年来周口稳扎稳打、潜心布局，一步一个
脚印，打造港城、发展内河航运，成效显著。 “近
年来，周口的发展是有目共睹的。 ”

“周口是《诗经·国风·陈风》的起源地，几千
年前，在这片浪漫的土地上，先人载歌载舞、赏
月赏荷，何等惬意！ 所以，我在教学中非常注重
学生对本地文化的学习。”在项城市新华学校教

书的“老周口”何老师说，近年来，周口人的生活
水平及人居环境持续改善， 周口人的获得感及
幸福感不断提升。 “这几年，周口市中心城区正
在创建全国文明城市，街头新建的游园、干净整
洁的河道、焕然一新的老旧街区、坚固美观的大
桥、四通八达的交通，这些都是让孩子们感受家
乡发展的鲜活‘教材’，让我们这些‘老周口’感
到无比自豪。 ”

何老师认为，要想打造“道德名城、魅力周
口 ”，要从我做起 ，从小事做起 ，从现在做起 。
“在家里 ，善待老人 、爱护孩子 、团结邻居 ；在
工作中 ，保持始终如一的认真态度，在平凡的
岗位上做出成绩 ；在社会上 ，助人为乐 、甘于
奉献，给周口人争光，把咱周口人的实力展现
出来。 ”
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这这就就该该是是““周周口口范范儿儿””
——————群群众众热热议议打打造造““道道德德名名城城、、魅魅力力周周口口””

□□见习记者 邱一帆

�������22 月 1100 日，，市委五届二次全会暨市委经济工作会议明确提出，，要深入挖
掘优秀历史文化资源，，打造““道德名城、、魅力周口””。。 那么，，具体要怎么做才能实
现这个目标？？ 打造““道德名城、、魅力周口””需要怎样的民间力量？？ 近日，，本报记者
随机采访了部分周口市民和在外周口人员，，让我们来听听他们的见解和看法。。

������冰冰是一名在上海工作多年的国企工程
师。 每次回到家乡，她都会发现家乡的城市面
貌和人们精神气质的变化。 她认为与前几年相
比，周口的交通变得更加方便了，周口人也更
自信了。 如今，周口开通了前往各大城市的火
车，不像她以前上大学的时候，出省经常要去
商丘、漯河或郑州转车，而且去郑州的绿皮火
车花费时间长，出去一趟苦不堪言。

“每次跟人提起家乡周口，我都要解释一
下我们不是北京周口店的周口，是河南省周口
市，位于河南省东南部，离安徽比较近。 提到周
口特色产业， 我就会介绍周口以农业种植为
主，没有山地，都是一望无际的大平原。 ”冰冰
说，老子故里、太昊陵景区是周口的“名片”；女
娲补天、豫剧《下陈州》，这些都诉说着周口悠
久的历史文化。

冰冰认为，“道德名城、魅力周口”很符合
周口的形象。 她说：“我在周口生活了整整 17
个年头，从小被长辈教育‘勿以恶小而为之，勿

以善小而不为’。 我们应该善良，我们的举手之
劳，对周围人可能就是雪中送炭，一定不要拒
绝，要积极主动帮助其他人。 ”

“打造‘道德名城、魅力周口’，要靠我们每
一个周口人的一言一行， 要靠我们周口品牌向
外地的延伸，也要靠我们媒体的宣传。对我个人
来说，还是做好自己，做好自己的工作，不给家
乡抹黑， 给每个朋友都留下周口人正面的第一
印象。我希望与家乡人一起努力，把家乡建设得
越来越美好。 ”冰冰认为，文化认同感也非常重
要，周口每年往外地输送那么多人才，周口人要
自信起来，把自己的优点展示给大家，在全国各
地、各行各业中展现周口人的风采。

“20 多年前 ，我离开周口出去读书 ，毕业
后，家人也有考虑让我回到家乡，但是由于当
时周口的就业岗位有限， 因而选择去上海工
作。 ”冰冰说，近年来随着家乡经济的发展，提
供的就业机会越来越多，越来越多的人选择回
到家乡。

周口能力：：内外兼修

周口实力：：厚积薄发 周口潜力：：大有可为


